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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“Dos jóvenes sí que la vieron cerca” 

 
“Reprueban sueldazos de alcaldes” 

 
“Desplegarán seguridad en los distritos de riesgo” 

 
“ESTAMOS ENTRANDO EN UN PUNTO CRÍTICO DE SEQUÍA”: CONAGUA” 

 
“Han licitado mil mdp en obra pública” 

 
“Policías de Mineral de la Reforma…¡Sin seguro médico! 

 
“Operan mercados en insalubridad” 

 
“AUMENTAN CASOS DE DENGUE” 

 
“Previene PC ante la intensidad de lluvia” 

 
“Guatemala exige cese a maltrato de migrantes” 

 
“Alerta liberación de reos peligrosos” 

 “Frente opositor nace dividido” 

 
“El uso de drogas entre adolescentes se duplicó en 5 años” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Imparten en el IEE la conferencia “Democracia y Masculinidades por la igualdad 

de Género”: Con el objetivo de sensibilizar sobre el tema de las Nuevas Masculinidades y su Impacto en la 
Construcción de una Ciudadanía Democrática y Paritaria; a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva 

de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), impartió la 
Conferencia “Democracia y Masculinidades por la igualdad de Género”; a cargo del Lic. en Psicología y 

especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas, Luis Alfonso Munive Valencia. La Presidenta, Guillermina 

Vázquez Benítez y las y los Consejeros Electorales de este organismo electoral, dirigieron palabras de bienvenida y 
agradecimiento tanto al disertante como a todo el personal que labora en el IEE y que participó en esta actividad. 

Consejeras y Consejeros coincidieron en que como parte de las atribuciones y responsabilidades que le competen 
al IEE, se ponen en marcha estas actividades que buscan hacer conciencia en la erradicación de la Violencia que 

niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana. Sobre el tema el disertante comentó que hoy en día es 
importante incorporar a los hombres como actores del cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con 

la equidad de género; además de incluirlos en políticas de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra 

la violencia y de salud, pues con estas acciones se promueve el desarrollo de habilidades de las nuevas 
masculinidades que pueden sintonizarse con las políticas de género, es decir encontrar el equilibrio de la igualdad 

de derechos y oportunidades de mujeres y hombres. Agregó que esto se puede lograr haciendo participes a los 
hombres en actividades en los que frecuentemente son consideradas única y exclusivamente para el sector femenino 

como lo son las labores cotidianas que se realizan al interior del seno familiar.  Abundó que dentro de las políticas 

que buscan la equidad de género recientemente los hombres comienzan a ser considerados como actores 
relevantes, ya no sólo como constituyentes del problema de las inequidades entre hombres y mujeres, sino también 

como aliados en la reducción de las brechas de desigualdad entre ambos sexos. Los hombres tienen una función 



 

- 3 - de 22 
 

crucial que desempeñar expresando su oposición a la violencia contra mujeres y niñas y procurando que se preste 

atención prioritaria a esta cuestión.  (Redacción, página web) 

Milenio-Buscan que hombres sean los aliados en la igualdad: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

impartió la conferencia Democracia y masculinidades por la igual-dad de género, a cargo de Luis Alfonso Munive 
Valencia, especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas. La titular del organismo, Guillermina Vázquez Benítez, 

y los consejeros electorales, dirigieron palabras de bienvenida y agradecimiento tanto al disertante como a todo el 

personal que labora en el IEEH y que participó en esta actividad. Consejeras y consejeros coincidieron en que, como 
parte de las atribuciones y responsabilidades que le competen al IEEH, se ponen en marcha estas actividades que 

buscan hacer conciencia en la erradicación de la violencia que niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida 
cotidiana. Se abundó que dentro de las políticas que buscan la equidad de género, recientemente los hombres 

comienzan a ser considerados como actores relevantes, ya no solo como constituyentes del problema de las 
inequidades, sino también como aliados en la reducción de las brechas de desigualdad. (Redacción, página 09) 

Crónica-Ahondan desde IEEH sobre las nuevas masculinidades: ara sensibilizar sobre el tema de las Nuevas 
Masculinidades y su Impacto en la Construcción de una Ciudadanía Democrática y Paritaria; a través de la Comisión 

Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el Instituto Estatal Electoral 
de Hidalgo (IEEH), impartió la Conferencia “Democracia y Masculinidades por la igualdad de Género”; a cargo del 

licenciado en Psicología y especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas, Luis Alfonso Munive Valencia. Sobre 
este tema, la presidenta, Guillermina Vázquez Benítez, y las y los consejeros electorales de este organismo dirigieron 

palabras de bienvenida y agradecimiento tanto al disertante como a todo el personal que labora en el IEEH y que 

participó en esta actividad. Según información oficial, consejeras y consejeros coincidieron en que como parte de 
las atribuciones y responsabilidades que le competen al IEEH, se ponen en marcha estas actividades que buscan 

hacer conciencia en la erradicación de la violencia que niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana. 
Sobre el tema el disertante comentó que hoy en día es importante incorporar a los hombres como actores del 

cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con la equidad de género; además de incluirlos en políticas 

de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra la violencia y de salud, pues con estas acciones se 
promueve el desarrollo de habilidades de las nuevas masculinidades que pueden sintonizarse con las políticas de 

género, es decir encontrar el equilibrio de la igualdad de derechos y oportunidades de mujeres y hombres. (Rosa 
Gabriela Porter, página 11) 

Cursor en la noticia-IEEH coadyuva a la construcción de una sociedad democrática y paritaria: Con el 

objetivo de sensibilizar sobre el tema de las Nuevas Masculinidades y su Impacto en la Construcción de una 

Ciudadanía Democrática y Paritaria; a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de 
Género y Participación Ciudadana, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), impartió la 

Conferencia “Democracia y Masculinidades por la igualdad de Género”; a cargo del Lic. en Psicología y 
especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas, Luis Alfonso Munive Valencia. La Presidenta, Guillermina 

Vázquez Benítez y las y los Consejeros Electorales de este organismo electoral, dirigieron palabras de bienvenida y 

agradecimiento tanto al disertante como a todo el personal que labora en el IEE y que participó en esta actividad. 
Consejeras y Consejeros coincidieron en que como parte de las atribuciones y responsabilidades que le competen 

al IEE, se ponen en marcha estas actividades que buscan hacer conciencia en la erradicación de la Violencia que 
niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana. Sobre el tema el disertante comentó que hoy en día es 

importante incorporar a los hombres como actores del cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con 
la equidad de género; además de incluirlos en políticas de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra 

la violencia y de salud, pues con estas acciones se promueve el desarrollo de habilidades de las nuevas 

masculinidades que pueden sintonizarse con las políticas de género, es decir encontrar el equilibrio de la igualdad 
de derechos y oportunidades de mujeres y hombres. Agregó que esto se puede lograr haciendo participes a los 

hombres en actividades en los que frecuentemente son consideradas única y exclusivamente para el sector femenino 
como lo son las labores cotidianas que se realizan al interior del seno familiar.  Abundó que dentro de las políticas 

que buscan la equidad de género recientemente los hombres comienzan a ser considerados como actores 

relevantes, ya no sólo como constituyentes del problema de las inequidades entre hombres y mujeres, sino también 
como aliados en la reducción de las brechas de desigualdad entre ambos sexos. Los hombres tienen una función 

crucial que desempeñar expresando su oposición a la violencia contra mujeres y niñas y procurando que se preste 
atención prioritaria a esta cuestión. (Redacción, página web) 
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El Independiente-Deseable que IEE sea invitado a mesa política: Consejero: Para el consejero electoral 

Fabián Hernández García sería deseable que el Instituto Estatal Electoral (IEE) sea invitado a la mesa política para 

exponer propuestas que abonen a la reforma de la legislación en la materia. “Tenemos la intención de participar, 
sería deseable que nos inviten desde el punto de vista de que somos la autoridad administrativa electoral que se 

encarga de organizar las elecciones en el estado”, indicó. En entrevista para este diario, Hernández García dio a 
conocer que hasta el momento la Secretaría de Gobierno no les ha externado invitación para sentarse con los 

partidos políticos. “Si nos invitan, excelente, porque vamos a opinar directamente; si no fuera posible nosotros 

vamos a decidir con la legislación que exista, más jurisprudencia, más el criterio del consejo.” Sobre las propuestas 
de los partidos políticos presentadas en la mesa, el consejero electoral evitó comentar al respecto, pues la meta del 

IEE es impulsar el sistema democrático en la entidad y garantizar que los procesos sean realizados con 
transparencia, apegados a derecho y legitimidad. “Las decisiones de fondo son de los partidos políticos, nosotros 

en ese sentido respetamos lo que ellos acuerden, pues para eso se reúnen”, afirmó. Independientemente si hay o 

no invitación, Fabián Hernández dio a conocer que el IEE comenzó a trabajar antes de iniciar la mesa política en 
una propuesta para mejorar la legislación en la materia. Entre ellas, explicó el consejero electoral, paridad de 

género, representación proporcional de regidurías y sindicaturas de candidatos independientes de jóvenes de 29 
años. “En el instituto nos tocó inaugurar un nuevo sistema electoral, al igual que en la República, y muchas cosas 

no estaban hechas”, apuntó. En ese sentido, explicó el tema de la edad de jóvenes participantes en los cuatro 
primeros lugares de las planillas municipales, actualmente no está precisado en la ley. “Lo que se busca es que los 

jóvenes aporten, participen y se desenvuelvan en política y nosotros queremos que así sea”, resaltó. Para el 

consejero electoral más que modificarse el código electoral de Hidalgo, debe enriquecerse y precisarse. (José 
Manuel Martínez, página 03) 

El Independiente-Afiliados a AC no deben pertenecer a algún gremio: IEE: Quienes pretendan asistir a las 

asambleas municipales y afiliarse a las organizaciones civiles que quieren obtener registro como partido político, no 
deberán pertenecer a un gremio o tener militancia, afirmó el consejero electoral Salvador Franco Assad. En ese 

sentido, explicó que deben ser personas con conocimiento de los documentos básicos, no deberán pertenecer a un 

gremio en específico sino como ciudadanos, tampoco deben estar integrados en otra asociación con interés en 
conformar partido político o ser militante. Las organizaciones civiles que pretenden convertirse en partido político 

son: Ciudadanos Hidalguenses en Acción, Organización de Ciudadanos Hidalguenses y Organización de Ciudadanos 
Hidalguenses Seamos Diferentes. En el caso de Ciudadanos Hidalguenses en Acción, el Instituto Estatal Electoral 

(IEE) vigilará que dentro de las asambleas municipales no haya presencia del gremio magisterial, pues quienes 

están interesados en conformarse como partido político son integrantes de la disidencia. En entrevista, el consejero 
electoral explicó que las personas asistentes a las asambleas municipales deberán hacerlo a título personal sin 

alguna representación gremial, para ello personal del IEE acudirá a las asambleas distrital o municipal, según sea 
el caso, a verificar el cumplimiento de lo establecido para llevarlas a cabo. “Cuando empecemos a recibir los datos 

de afiliación serán cruzados con INE para confirmar vigencia de la credencial de elector y que no pertenezcan a 

ningún otro partido”, indicó. Franco Assad refirió que el Instituto Estatal Electoral trabajará de la mano con las tres 
organizaciones para el desarrollo de las asambleas municipales. “Debemos propiciar que lleguen a buen puerto. 

Podrá haber requerimientos en el transcurso del procedimiento, no vamos a dejar que avancen y al final como les 
va, entonces nuestra participación es con ellos y vamos de la mano desde nuestro papel.” Si al final del camino no 

reúnen requerimientos sustanciales como: porcentaje de afiliados, intervención de un gremio, orden del día, 
asistencia, entre otros, el IEE no otorgaría registro. Después, las organizaciones deberán realizar su asamblea estatal 

constitutiva y entregar en enero próximo la solicitud de registro como partido político. (José Manuel Martínez, 

página 04) 

El Sol de Hidalgo-Nueva MASCULINIDAD en la DEMOCRACIA: A fin de sensibilizar sobre el tema de las 
Nuevas Masculinidades y su Impacto en la Construcción de una Ciudadanía Democrática y Paritaria, a través de la 

Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el Instituto Estatal 
Electoral de Hidalgo (IEE) impartió la conferencia "Democracia y Masculinidades por la igualdad de Género", a cargo 

del especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas, Luis Alfonso Munive Valencia. La presidenta, Guillermina 

Vázquez Benítez, y las y los consejeros electorales de es-te organismo electoral, dirigieron palabras de bienvenida 
y agradecimiento tanto al disertante como a todo el personal que labora en el IEE y que participó en esta actividad. 

Consejeras y consejeros coincidieron en que como par-te de las atribuciones y responsabilidades que le competen 
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al IEE, se ponen en marcha estas actividades que buscan hacer conciencia en la erradicación de la violencia que 

niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana. Sobre el tema, el disertante comentó que hoy en día es 

importante incorporar a los hombres como actores del cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con 
la equidad de género; además de incluirlos en políticas de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra 

la violencia y de salud. Con ello, agregó, se promueve el desarrollo de habilidades de las nuevas masculinidades 
que pueden sintonizarse con las políticas de género, es decir encontrar el equilibrio de la igualdad de derechos y 

oportunidades de mujeres y hombres. Agregó que esta se puede lograr haciendo participes a los hombres en 

actividades en los que frecuentemente son consideradas única y exclusivamente para el sector femenino como lo 
son las labores cotidianas que se realizan al interior del seno familiar. (Redacción, Ojo: Política) 

News Hidalgo-IEEH imparten conferencia “Democracia y Masculinidades por la igualdad de Género”: 

Con el objetivo de sensibilizar sobre el tema de las Nuevas Masculinidades y su Impacto en la Construcción de una 
Ciudadanía Democrática y Paritaria; a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de 

Género y Participación Ciudadana, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), impartió la 

Conferencia “Democracia y Masculinidades por la igualdad de Género”; a cargo del Lic. en Psicología y 
especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas, Luis Alfonso Munive Valencia. La Presidenta, Guillermina 

Vázquez Benítez y las y los Consejeros Electorales de este organismo electoral, dirigieron palabras de bienvenida y 
agradecimiento tanto al disertante como a todo el personal que labora en el IEE y que participó en esta actividad. 

Consejeras y Consejeros coincidieron en que como parte de las atribuciones y responsabilidades que le competen 

al IEE, se ponen en marcha estas actividades que buscan hacer conciencia en la erradicación de la Violencia que 
niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana. Sobre el tema el disertante comentó que hoy en día es 

importante incorporar a los hombres como actores del cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con 
la equidad de género; además de incluirlos en políticas de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra 

la violencia y de salud, pues con estas acciones se promueve el desarrollo de habilidades de las nuevas 
masculinidades que pueden sintonizarse con las políticas de género, es decir encontrar el equilibrio de la igualdad 

de derechos y oportunidades de mujeres y hombres. Agregó que esto se puede lograr haciendo participes a los 

hombres en actividades en los que frecuentemente son consideradas única y exclusivamente para el sector femenino 
como lo son las labores cotidianas que se realizan al interior del seno familiar.  Abundó que dentro de las políticas 

que buscan la equidad de género recientemente los hombres comienzan a ser considerados como actores 
relevantes, ya no sólo como constituyentes del problema de las inequidades entre hombres y mujeres, sino también 

como aliados en la reducción de las brechas de desigualdad entre ambos sexos. Los hombres tienen una función 

crucial que desempeñar expresando su oposición a la violencia contra mujeres y niñas y procurando que se preste 
atención prioritaria a esta cuestión.  (Redacción, página web) 

Síntesis-Realiza IEEH conferencia de masculinidades: Como parte de las acciones para sensibilizar sobre el 

tema de las Nuevas Masculinidades y su Impacto en la construcción de una ciudadanía democrática y paritaria, a 
través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo celebró la Conferencia denominada "Democracia y Masculinidades por la 

igualdad de Género". Previo a la plática, tanto la presidenta del organismo electoral local como los integrantes del 
consejo coincidieron en destacar la importancia que representa en los tiempos actuales, impulsar medidas que 

lleven a una mejor convivencia y participación de las mujeres en el contexto político del estado. Al respecto, la 
titular del Instituto Estatal Electoral, Guillermina Vázquez Benítez, señaló: "Como parte de las atribuciones y 

responsabilidades que le competen al IEEH, para fortalecer la participación ciudadana en el quehacer político, se 

ponen en marcha estas actividades que buscan hacer conciencia en la erradicación de la Violencia que niñas, 
adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana". Por su parte, el ponente quien es especia-lista en Género, 

Violencia y Políticas Públicas, Luis Alfonso Munive Valencia, señaló que actualmente es importante incorporar a los 
hombres como actores del cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con la equidad de género; 

además de incluirlos en políticas de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra la violencia y de salud, 
ya que estas acciones promueven el desarrollo ci de habilidades de las nuevas masculinidades sé que pueden 

sintonizarse con las políticas de género en todos los ámbitos. h. "Es decir encontrar el equilibrio de la igual- la dad 

de derechos y oportunidades de mujeres al y hombres. Agregó que esto se puede lograr haciendo participes a los 
hombres en actividades en los que frecuentemente son consideradas única y exclusivamente para el sector je 

femenino como lo son las labores cotidianas que se realizan al interior del seno familiar". Para finaliza, aseguró que 
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como parte de las P. políticas que buscan la equidad de género, los fa hombres comienzan a ser considerados como 

actores relevantes, en la reducción de las brechas de desigualdad entre ambas partes (Jaime Arenalde, página 

04) 

Uno más Uno-Democracia y Masculinidad por la igualdad de Género: Con el objetivo de sensibilizar sobre 
el tema de las Nuevas Masculinidades y su Impacto en la Construcción de una Ciudadanía Democrática y Paritaria; 

a través de la Comisión Permanente y la Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana, el 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE), impartió la Conferencia “Democracia y Masculinidades por la 
igualdad de Género”; a cargo del Lic. en Psicología y especialista en Género, Violencia y Políticas Públicas, Luis 

Alfonso Munive Valencia. La Presidenta, Guillermina Vázquez Benítez y las y los Consejeros Electorales de este 
organismo electoral, dirigieron palabras de bienvenida y agradecimiento tanto al disertante como a todo el personal 

que labora en el IEE y que participó en esta actividad. Consejeras y Consejeros coincidieron en que como parte de 
las atribuciones y responsabilidades que le competen al IEE, se ponen en marcha estas actividades que buscan 

hacer conciencia en la erradicación de la Violencia que niñas, adolescentes y mujeres sufren en la vida cotidiana. 

Sobre el tema el disertante comentó que hoy en día es importante incorporar a los hombres como actores del 
cambio en el diseño de estrategias públicas relacionadas con la equidad de género; además de incluirlos en políticas 

de familia, de conciliación trabajo-familia, de trabajo contra la violencia y de salud, pues con estas acciones se 
promueve el desarrollo de habilidades de las nuevas masculinidades que pueden sintonizarse con las políticas de 

género, es decir encontrar el equilibrio de la igualdad de derechos y oportunidades de mujeres y hombres. Agregó 

que esto se puede lograr haciendo participes a los hombres en actividades en los que frecuentemente son 
consideradas única y exclusivamente para el sector femenino como lo son las labores cotidianas que se realizan al 

interior del seno familiar.  Abundó que dentro de las políticas que buscan la equidad de género recientemente los 
hombres comienzan a ser considerados como actores relevantes, ya no sólo como constituyentes del problema de 

las inequidades entre hombres y mujeres, sino también como aliados en la reducción de las brechas de desigualdad 
entre ambos sexos. Los hombres tienen una función crucial que desempeñar expresando su oposición a la violencia 

contra mujeres y niñas y procurando que se preste atención prioritaria a esta cuestión.  (Redacción, página 04) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Salarios, “lamentables y ofensivos”: Morena: De “lamentables y ofensivos” calificó el presidente 

estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Abraham Mendoza Zenteno, los salarios que 
reciben algunos alcaldes de Hidalgo, como el de la presidenta municipal de Apan, María Antonieta de los Ángeles 

Anaya Ortega, quien tiene un sueldo mayor al del gobernador. El dirigente político criticó que las altas percepciones 
se den en municipios con indicadores elevados de pobreza, por lo que llamó a que las asambleas municipales 

disminuyan sus salarios. “Está claro que la sociedad no queremos gobiernos de ese tipo, y no lo quieren entender. 

En el caso muy concreto de los municipios, es muy lamentable que no escuchen, que no tengan el pulso de lo que 
la sociedad queremos”, dijo. El dirigente lamentó que, bajo el amparo de la autonomía municipal, “que qué bueno 

que exista”, los ediles se asignan altas percepciones salariales. “Con qué autoridad moral pueden reclamar a veces 
algunas cosas si no ponen el ejemplo”, enfatizó. “De los municipios donde sus presidentes municipales tienen altos 

salarios, por lo menos cinco son del PAN, ahí está Cuautepec, Pachuca, Mineral de la Reforma, Ixmiquilpan, que 

también es gobierno emanado del PAN. Sería el exhorto, sobre todo a la mayoría de estos ayuntamientos, a que 
consideren una reducción a su salario, un ajuste a la baja”, añadió. Además, recordó, durante el mandado del exedil 

municipal de Huejutla Alfredo San Román (2003-2006), entonces panista, tenía un sueldo superior al de Vicente 
Fox, quien era presidente de México. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Criterio-Recomendará blanquiazul a presidenta apegarse al tabulador: El Comité Directivo Estatal (CDE) 

panista emitirá una recomendación para que la alcaldesa de Apan, María Antonieta de los Ángeles Anaya, se apegue 

al tabulador de salarios del Congreso local, cuya última actualización es de 2014; no obstante, desconoció las 
acciones de Pascual Charrez, quien llegó a la presidencia municipal de Ixmiquilpan por Acción Nacional (PAN). 

“(Pascual) fue postulado por Acción Nacional, pero el partido categóricamente lo hemos desconocido. No responde 
a lo que el partido dicta, él es perredista con tendencias a Morena”, señaló en entrevista el líder estatal Asael 

Hernández Cerón. El instituto político hará un llamado para que los presidentes municipales y regidores emanados 
del blanquiazul ajusten sus salarios a las necesidades de sus municipios, dijo. “No pueden tener un sueldo con cifras 

tan grandes cuando las necesidades son muchas, eso lo hemos puesto en la mesa como Comité Directivo Estatal, 
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será algo que les vamos a pedir a nuestros gobiernos”, declaró. Cuatro de diez alcaldes con mayor percepción 

salarial pertenecen al PAN: Anaya Ortega, de Apan, gana 80 mil 458 pesos al mes; Charrez Pedraza, de Ixmiquilpan, 

75 mil 200 pesos; Tellería Beltrán, de Pachuca, 68 mil 870 pesos, y Raúl Camacho Baños, de Mineral de la Reforma, 
68 mil 250. De ser necesario, los ediles podrían recortar su percepción salarial, señaló Asael Hernández, quien al 

desempeñarse como alcalde de Tezontepec de Aldama (2012-2016) fue señalado por percibir uno de los salarios 
más altos de los 84 municipios. “El PAN debe dar una muestra de gobiernos humanistas, que debe tener el 

miramiento de no generar agravios al pueblo en una situación económica delicada que hay en el estado y el país”, 

dijo. Anaya Ortega, con 80 mil 458 pesos, gana mensualmente 5 mil 119 pesos más que el gobernador Omar Fayad 
Meneses.  (Susana Jiménez, página 07) 

Crónica-Construir Frente Amplio Democrático: Luego de que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) 

avaló en sus órganos de dirección nacional que inicien los acercamientos e invitaciones hacia todos los actores 
políticos, expresiones y organizaciones del país para construir un Frente Amplio Democrático (FAD) de cara a los 

comicios del año próximo; el presidente del “sol azteca” en Hidalgo, Ramón Flores Reyes, enfatizó que actualmente 

ninguna cúpula puede ganar la Presidencia de la República de manera independiente, por ello la necesidad de 
coaligarse. Este fin de semana, la Comisión Política y el Comité Ejecutivo Nacional, además de gobernadores de 

extracción perredista, llamaron a la conformación de éste: impulsarán una propuesta que permita la erradicación 
de la inseguridad, falta de empleo, pobreza y corrupción, asimismo; en está cónclave descartaron la participación 

del Revolucionario Institucional (PRI). “Los que no están invitados son quienes no coincidan en un proyecto de 

transformación del país y quienes quieran mantener las mismas condiciones de vida, actualmente la experiencia 
nos dice que ningún partido político por si solo puede ganar la Presidencia de la República; hasta el que está en el 

gobierno, quien hace uso de los recursos, echa mano de coaliciones”. En entrevista, el presidente del Comité 
Ejecutivo Estatal reiteró que no solamente los partidos promueven la formación de este bloque, también la 

ciudadanía reconoce la urgencia de cambiar la realidad del país, mediante la unión de expresiones e ideologías. 
(Rosa Gabriela Porter, página 10) 

Crónica-Tendrá el PAN convocatorias, antes de que llegue octubre: Como lo adelantó la dirigencia estatal 
de Acción Nacional (PAN), la Comisión Permanente a escala federal autorizó que el partido busque una coalición 

con otras agrupaciones políticas rumbo al 2018; asimismo valoraron las posibles fechas para emisión de 
convocatorias y definición de métodos de selección de candidatos. Además de respaldar la construcción de un frente 

amplio con diferentes partidos políticos y organizaciones, liderazgos panistas revisaron los tiempos legales para el 
proceso electoral del año entrante, aunque todavía falta que el Instituto Nacional Electoral (INE) determine el 

cronograma definitivo de actividades. De igual forma, en el cónclave “albiazul” dieron a conocer que Gustavo Madero 

Muñoz, expresidente del Comité Ejecutivo Nacional, coordinará el diseño de la plataforma política. Tentativamente, 
la instalación del órgano electoral será el 10 de septiembre próximo: prevén que la Comisión Organizadora Electoral 

del PAN conforme a sus integrantes en agosto 9. Fijarán el método de selección de candidatos 30 días antes de los 
procesos internos, posiblemente el 29 de septiembre; un mes después difundirían las convocatorias, 15 días antes 

del inicio de precampañas. Cabe mencionar que aquellos presidentes, secretarios o tesoreros que formen parte de 

los Comités Directivos Estatales o Municipales y pretenden un cargo de elección popular, deben renunciar o pedir 
licencia, al menos un día antes de la solicitud de registro como precandidato. Si no hay cambios en el anteproyecto 

del calendario, del 13 de noviembre al 11 de enero, 2018, serán las precampañas que no pueden durar más de 60 
días, respecto al registro de la plataforma electoral, el plazo comprende del 1 al 15 de enero.  (Rosa Gabriela 

Porter, página 10) 

Capital Hidalgo-Pierde PAN Hidalgo dos mil militantes: (Sergio Juárez, página 06) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Con sueldazo, edil “transgrede ley”: La alcaldesa de Apan, María Antonieta de los Ángeles Anaya 
Ortega, quien cuenta con un salario más elevado que el del gobernador, transgrede lo dispuesto por la Constitución 

Política del Estado de Hidalgo, expresó la coordinadora del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en el 
Congreso local, Margarita Ramos Villeda. De acuerdo con la fracción II del artículo 157, “ningún servidor público 

podrá recibir remuneración… por el desempeño de su función, empleo, cargo o comisión, mayor a la establecida en 
el presupuesto correspondiente para el Gobernador del Estado”. La percepción económica de 80 mil 458 pesos que 

obtiene la panista, agregó es “muy grave”, y al haber un candado en la Constitución deberá ser la Auditoría Superior 
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del Estado de Hidalgo (ASEH) la que intervenga, expresó. Incluso, advirtió, la presidenta, cuyo municipio registra 

59 por ciento de población en pobreza, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política Social (Coneval), 

podría ser objeto de juicio político. “En el caso de los alcaldes que perciben unos pesos por debajo del salario del 
gobernador (como Pascual Charrez, de Ixmiquilpan), se tendrán que hacer exhortos a fin de evitar estos excesos, 

ya que existe la autonomía municipal que permite a los integrantes del Cabildo fijar sus sueldos”, agregó. En tanto, 
la diputada panista Gloria Romero León, a quien se le cuestionó que los ediles con los sueldos más altos en Hidalgo 

son de su partido, conminó a que la alcaldesa de Apan y el de Ixmiquilpan, que percibe 75 mil 200 pesos al mes, a 

hacer un estudio de sus municipios para fijar la remuneración a los servidores públicos. Aunque exhortó a evitar 
estos “abusos” al gobernar, recordó que el artículo 115 de la Constitución mexicana faculta a los ayuntamientos, 

por su autonomía, a sólo necesitar la autorización del Cabildo para fijar los sueldos de funcionarios. El legislador y 
líder de Nueva Alianza en la entidad, Eliseo Molina Hernández, hizo un llamado a los ediles de Metepec, Alejandro 

Amador, y Tenango de Doria, Aldo Molina, de su partido, a hacer una revisión de las condiciones de sus municipios 

para que sus salarios sean “acordes”. “Los ediles deben ganar lo justo en relación al número de gobernados”, dijo. 
El abogado y profesor universitario Heriberto Guzmán Salguero indicó que, aunque se han puesto candados para 

evitar excesos en los sueldos de los ediles, mientras la Constitución política no lo determine, esto persistirá. (Marisol 
Flores, página 07) 

El Independiente-Vigilará Policía distribución de agua: Ante el retraso de la temporada de lluvias y la escasez 

del agua, la Conagua en Hidalgo solicitó al gobierno del estado implementar medidas de seguridad para garantizar 

la operación eficiente y segura de la distribución del vital líquido en los distritos de riego. El secretario de Gobierno 
Simón Vargas Aguilar, acompañado de la directora local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) Guadalupe 

Villeda Amador, los secretarios de Seguridad Pública Mauricio Delmar y Desarrollo Agropecuario, Carlos Muñiz; 
anunciaron la implementación de un operativo en el que participarán elementos de fuerzas federales especiales y 

policías estatales. Vargas Aguilar informó que hicieron gestiones ante la Comisión Nacional de Seguridad, teniendo 
respuesta favorable, por lo que un grupo de fuerzas federales especiales, en coordinación con la Policía estatal, 

“brindarán la seguridad necesaria para que Conagua pueda operar de manera eficiente y con plena garantía. Será 

un reparto justo, equitativo y seguro del agua”. Guadalupe Villeda dio a conocer que la capacidad total de 
almacenamiento de las presas en la entidad es de 348.87 millones de metros cúbicos, las cuales actualmente 

presentan 155.35 millones de metros cúbicos, correspondiente a 45 por ciento; y solo pueden disponer a la fecha 
de 70.35 millones de metros cúbicos. Detalló que de no presentarse lluvias ni aportaciones, el volumen disponible 

de la presa Endhó alcanzaría para llegar al 20 de julio; en las presas Requena y Taxhimay sería el 10 de agosto; y 

el nivel de las presas Rojo Gómez y Vicente Aguirre solo alcanzaría para el 30 de junio con gastos mínimos de 
extracción. Mil 550 hectáreas en riesgo La funcionaria federal manifestó que existe un déficit de 13.7 metros 

cúbicos por segundo, debido a la falta de lluvias en la zona de riego, por lo que la presión es fuerte principalmente 
en los cultivos de primavera-verano, que están en pleno desarrollo. Los usuarios exigen agua disponible y que se 

distribuya de manera equitativa. Precisó que existe una superficie de riesgo de aproximadamente mil 552 hectáreas, 

pertenecientes a las áreas más alejadas y vulnerables, como la zona de Actopan, la parte final del canal El Tumba, 
el módulo Alfajayucan y la parte final en el canal de El Xhoto. Derivado de la escasez de agua y los pronósticos de 

lluvias para julio, incrementará la demanda del agua, por lo que Conagua implementará acciones más restrictivas 
para el reparto, ocasionando inconformidad entre los usuarios; por ello solicitaron apoyo de vigilancia policial. 

(Lourdes Naranjo, página 03) 
Milenio-Vigilarán policía federal y estatal canales de riesgo: (Alejandro Reyes, página 08) 

Crónica-Afectada producción agrícola local por la escasez de líquido: (Alberto Quintana, página 09) 

Plaza Juárez- “Estamos entrando en un punto crítico de sequía”: Conagua: (Ana Luisa Vega, página 
03A) 

Uno más Uno-Ante la escasez de agua, Gobierno del estado garantiza equitativo: (Redacción, página 
06) 
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P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-De población y gobierno, conservación de geoparque: Para que Hidalgo no pierda el nombramiento 

recién otorgado al geoparque Comarca Minera, el estado debe cumplir con cuatro obligaciones establecidas por la 

Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco). Los aspectos que la entidad 
está obligada a cumplir son capacitación de guías de turistas y presidentes municipales; involucrar a la población 

de las nueve localidades que están dentro del geoparque y generar acciones para contrarrestar el cambio climático. 
Además, esto implica capacitar a la población frente a fenómenos climáticos que puedan poner en riesgo a las 

ciudades, y emprender acciones de preservación para impedir que la mancha urbana se extienda. A la Comarca 

Minera la integran Pachuca, Mineral de la Reforma, Mineral del Monte, Mineral del Chico, Epazoyucan, Omitlán, 
Singuilucan, Atotonilco y Huasca. Durante la presentación de este proyecto ante los alcaldes que lo integran, el 

secretario de Turismo en Hidalgo, Eduardo Baños Gómez, reconoció que tal distinción puede ser retirada. “Sí 
queremos turistas, pero que vengan con la conciencia de que lo que hay aquí es único en el mundo y que la primera 

obligación es cuidarlo y conservarlo”, explicó. Asimismo, destacó que se creará la legislación secundaria para regular 
aspectos en uso de suelo, protección de riqueza forestal y fauna, así como el confinamiento de residuos y 

tratamiento de aguas negras. El funcionario confió en que los ediles de estas localidades emprendan acciones para 

conservar el nombramiento; además, es probable que otros municipios, como Metztitlán, se integren al proyecto. 
Baños Gómez estimó que al ser un nombramiento internacional, el porcentaje de turistas que ingresan a Hidalgo 

incrementará, aunque no refirió en cuánto. “Vamos a tener un impacto muy positivo en cuanto al aumento de 
turistas, estamos previendo la llegada de miles de turistas, adicionales a los que ya llegan”, estimó el titular de la 

Secretaría de Turismo del estado de Hidalgo. (Yuvenil Torres, página 10) 

Cambio21-Impulsarán el Geoparque de la Comarca Minera: (Redacción, página 02) 
Milenio-Pedirán mayores recursos para la Comarca Minera: (Teodoro Santos, página 10) 

Plaza Juárez-Hidalgo modelo para otros geoparques en México: (Consuelo M. Cerón Orozco, página 
03A) 

Síntesis-Llaman a acatar lineamientos en Comarca Minera: (Dolores Michel, página 03) 
Uno más Uno-Geoparque Comarca Minera contribuye a detener deterioro ambiental: (Redacción, 

página 07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Gobierno de Coalición:  

La necesidad de generar una evolución de la política en México donde el ciudadano recobre la confianza en sus 
instituciones, pero sobre todo en los representantes populares y de la autoridad parece ser el propósito real de la 

propuesta de Manlio Fabio Beltrones sobre los denominados Gobiernos de Coalición. Ayer, el experimentado político 

quien ha ocupado la gran mayoría de encargos públicos del más alto nivel en el país en las últimas cuatro décadas, 
reafirmó en MILENIO Televisión su postura en el noticiero de Carlos Puig donde asegura que más que ganar 

elecciones se debe asegurar mantener la gobernabilidad y estabilidad de la nación. Y tiene razón, en parte. Quizá 
los años le han abierto los ojos a Beltrones después de haber co-gobernado el país desde el oficialismo y 

posteriormente desde la oposición para terminar actualmente en un auto exilio a manera de blindaje político "para 

lo que pueda venir". Sin embargo, considero que el hecho de conformar un Gobierno de Coalición que integre a las 
diversas fuerzas políticas a manera de repartirse el pastel no mantendrá a los críticos de la política alejados de las 

redes sociales ni mucho menos incentivará a la ciudadanía a salir a participar y votar con alegría por un candidato 
que se sabe no ganará pero que podría, si existen las condiciones, formar parte de un gobierno amplio, con 

posibilidades de ser "Jefe de Gabinete" o "Secretario de Gobernación". Hay que recordar un poco el contexto. El 14 
de septiembre de 2011 el entonces senador Manlio Fabio Beltrones presentó la iniciativa para la conformación de 

un Gobierno de Coalición: "Con el fin de que el Ejecutivo y el Legislativo dispongan de herramientas que faciliten e 

incentiven el trabajo en conjunto, la formación de acuerdos y se logre el respaldo necesario para la integración de 
una mayoría gobernante, todo ello con escrupuloso respeto a la división de poderes". Beltrones ya había presentado 

su iniciativa desde febrero de 2010, pero dada la situación del país en ese entonces con Felipe Calderón, no se pudo 
socializar el tema. Este mecanismo se basa en dos tiempos según los documentos del Senado. El presidente podrá 
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optar por un gobierno de coalición que acordará las políticas públicas convenidas, turnándose para su registro y 

seguimiento a ambas cámaras. De igual manera, someterá a los secretarios de despacho a ratificación del Senado, 

por mayoría simple de los presentes. Si en dos ocasiones no lo aceptara el Senado; una tercera designación del 
Ejecutivo sería la definitiva. Un segundo tiempo, propone que el Ejecutivo Federal disponga de voz en las Cámaras 

del Congreso por sí mismo, o mediante la Secretaría de Gobernación, para presentar iniciativas de Ley e informes, 
o responder a preguntas mediante solicitud, o invitación, o requerimiento de alguna de las dos Cámaras. Se destaca 

la necesidad de equilibrio y diálogo. El gran postulado es, coalición sí, alianzas no. Nada más alejado de la intención 

actual de los propios partidos.  

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

BUEN EQUIPO SIN DUDA:  

Cuando el gobernador OMAR FAYAD dio a conocer su equipo de colaboradores, más de una ceja se 
levantó como expresión de duda ante los nombres de quienes venían a ocupar los cargos que por 

muchos años parecían tener dueños para los siglos de los siglos, por la forma como los ocupaban un 
sexenio sí y al otro también, si acaso cambiando de parcela, pero sin dejar todo lo que significa estar 

frente a estas ocupaciones en el mejor sentido de servicio a la comunidad, cuando no se daban los 
casos de abusos como ahora se conocen, de acuerdo a lo que se ha sabido de manera pública. 

 

Eran sin duda cargos que dejaban buenos dividendos en poder y en dinero, porque esos puestos daban para eso. 
A lo mejor, lo que se cuestionaba era la permanencia de determinadas personas en los cargos por muchos años, 

pero en defensa de los mismos se podía argüir su alta experiencia, que se ponía al servicio de los hidalguenses, 
aunque también se decía que frenaba el nacimiento de otra clase política joven en edad y en propuestas, en ganas 

y en visión de las cosas. OMAR FAYAD llegó y propuso eso UNA NUEVA CLASE POLÍTICA, que dio las gracias a 

quienes sin duda sirvieron a Hidalgo durante muchos años, pero que por la edad y por todo lo que se acumula 
cuando no se renuevan las cosas , parecían urgir los relevos generacionales. Y así fueron presentados:  ISRAEL 

FÉLIX SOTO.- Ahora Secretario Ejecutivo de la Política Pública Estatal, sin duda con una interpretación idónea de la 
forma de gobernar del Jefe del Ejecutivo, de lo que ha dado muestra en su desempeño acertado y de indudables 

logros para la administración estatal. Los miembros del Gabinete encuentran en ISRAEL a un interlocutor válido 
para sus asuntos y acuerdos. El gobernador encuentra en él a un colaborador leal , eficiente y capaz. 

 JOSÉ LUIS ROMO.- En la Secretaría de Desarrollo Económico, con una preparación académica sin tacha, parecía 

despertar dudas, sobre todo para quiénes dejaban el cargo, por su juventud y supuesta inexperiencia en el cargo. 
El haber logrado bajo la guía del gobernador en menos de 10 meses, una inversión para Hidalgo de más de 10 mil 

millones de pesos, con una generación de más de 10 mil empleos entre directos e indirectos, lo ubican como un 
acierto en el cargo y sin duda da un tapabocas a quienes le auguraban un horizonte negro. Su futuro para bien del 

estado se ve muy fuerte.  CITLALI JARAMILLO. -  En la contraloría se ha ganado a pulso el sobrenombre de la 

“Dama de hierro”, por su trato fino y delicado, pero su firmeza de hierro para aplicar la ley y su determinación sin 
tacha para combatir la corrupción y dar cumplimiento al compromiso del gobernador de cero corrupción, en Hidalgo. 

Bajo su liderazgo la bandera del sexenio de combate frontal contra la corrupción tiene guía y rumbo. Buenas cuentas 
en este primer año. YÉSSICA BLANCAS SECRETARIA DE FINANZAS. - Le tocó un área nada fácil, por la situación 

en la que la encontró. No le rehuyó a la realidad y a las cosas le llamó por su nombre, en el entendido de que para 

solucionar los problemas hay que enfrentarlos como son, sin rehuir las cosas ni cambiarles de denominación. Le 
costó ataques  hasta personales, pero no dudó de la  tarea encomendada. Las cosas mejoraron y el estado mereció 

premios nacionales por la forma que maneja su presupuesto y las calificadoras internacionales mejoraron la 
situación de Hidalgo. Las cosas van mejor… de eso no hay duda y Yéssica tiene mucho que ver.  

LAMÁN CARRANZA SECRETARIO DE PLANEACIÓN Y PROSPECTIVA.- profesional  talentoso, entendió a la perfección 
las indicaciones del gobernador de hacer caminar al estado por las sendas de la tecnología y de la modernidad. 

Supo en este primer año alinear bajo la guía del Gobernador el Plan Estatal de Desarrollo con los Objetivos de 

Desarrollo ODS de la ONU , además de tener casi a punto los tableros de Indicadores, que permitirán a los 
ciudadanos saber cómo caminan las distintas secretarías, con datos que nos dirán qué tanto se cumplen los planes 

de cada oficina. Todo desde una aplicación en una computadora personal o en un celular. En un mes a más tardar. 
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Y así con buenos logros sin duda : CARLOS MUÑIZ en  LA SECRETARÍA DE AGRICULTURA, MARCO ANTONIO 

ESCAMILLA EN LA SECRETARÍA DE SALUD, SAYONARA VARGAS EN EDUCACIÓN PÚBLICA, SIMÓN VARGAS EN LA 

SECRETARÍA DE GOBIERNO Y BENJAMÍN RICO EN MEDIO AMBIENTE. Es un buen equipo. Con un buen jefe al 
frente. Y todo indica que hay buenas cuentas en este primer año de gobierno. Un primer año duro y difícil, pero 

que se brincó con talento y mucho trabajo. 
 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Alguien les da el “pitazo”: 

Una y otra vez han fracasado los intentos, mediante los cuales, efectivos de la Procuraduría General de la República 
(PGR) y del Servicio de Administración Tributaria (SAT), han pretendido hacer revisiones al interior del mercado 

Miguel Hidalgo, conocido popularmente como "el de la fayuca". En Pachuca, es secreto a voces que las operaciones 

de este centro de abasto, ocurren en medio de una serie de irregularidades, mismas que hasta ahora ningún 
gobierno municipal ha podido corregir. El hacinamiento es el distintivo principal de las plantas alta y baja de este  

mercado, espacios en los que conviven a diario cientos de vendedores, personas que desde hace 26 años se dedican 
lo mismo a la venta de electrónicos que piratería, calzado, ropa, y otros productos, la mayoría de origen chino. Los 

estrechos pasillos que separan a los locatarios, son parte de los riesgos a los que están expuestas las personas que 

ingresan al lugar, lo mismo consumidores que proveedores y comerciantes. Sobre los muros, se aprecian con 
absoluta claridad interminables "telarañas", conformadas por cables de distintos calibres, son los denominados 

"diablitos" que muchos decidieron colgar para tener energía eléctrica dentro de sus negocios.  Hasta hoy 
afortunadamente, no ha ocurrido ninguna desgracia al interior de este sitio, sin embargo, para las direcciones de 

Mercados y Protección Civil del municipio, el Miguel Hidalgo constituye una especie de "foco amarillo", donde las 
autoridades están obligadas a permanecer casi en alerta. Ambas instancias deben intervenir de forma coordinada 

con los representantes de las organizaciones de comerciantes, pues no se trata de una persecución o cacería de 

brujas, el propósito en sí, debe centrarse en evitar todo aquello que ponga en riesgo la seguridad de los confluyen 
en este centro de abasto. El ejemplo más próximo de lo que podría ocurrir, está a unos pasos, en el mercado 

Primero de Mayo, lugar que fue consumido por las llamas hace más de un año, incendio en el que se registraron 
cuantiosas pérdidas materiales. Por obligación, las autoridades municipales tuvieron que intervenir  para reconstruir 

el lugar, sin embargo, mientras ello ocurría, por espacio de varios meses, los locatarios tuvieron que desarrollar sus 

actividades a la intemperie, en la explanada del jardín Constitución. Si bien el municipio es propietario de los edificios 
que albergan a los populares mercados, los vendedores que se benefician de cada lugar están obligados a observar 

todas las medidas de seguridad, cosa que no siempre ocurre, lo que da constancia de una presumible negligencia 
de la autoridad, al dejar de intervenir para prevenir cualquier eventualidad. Y mientras tanto, siguen operando estos 

tradicionales sitios, en medio de irregularidades, en los que por cierto, se mueven a diario importantes sumas de 

dinero, en algunos casos, como especie dé "paraísos" de la economía informal.  
 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-La luz del mediodía… 
 

A 66 años de El Laberinto de la Soledad:  

Una reconciliación con el misticismo -bajo diferentes nombres y representaciones- de los vencedores ibéricos, 
nuevos amos de la América mexicana de la que 300 años después hablaría José María Morelos. Y como ocurriera 

en España sería en México: La monarquía española nace de una violencia: la que los Reyes Católicos y sus sucesores 
imponen a la diversidad de pueblos y naciones sometidos a su dominio. (…) El catolicismo español siempre ha vivido 

en función de esa voluntad. De ahí, quizá, su tono beligerante, autoritario e inquisitorial. (…) La previa existencia 
de sociedades estables y maduras facilitó, sin duda, la tarea de los españoles, pero es evidente la voluntad hispana 

de crear un mundo a su imagen. Luego, continúa Paz con maestría, Frente a la variedad de razas, lenguas, 

tendencias y Estados del mundo prehispánico, los españoles postulan un solo idioma, una sola fe, un solo Señor. Si 
México nace en el siglo XVI, hay que convenir que es hijo de una doble violencia imperial y unitaria: la de los aztecas 

y la de los españoles. Pero, ¿por qué entonces sobreviven los pueblos originarios? Como es sabido por fuentes 
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históricas, el Nobel mexicano apunta que los españoles necesitaban mano de obra nativa para el cultivo de los 

enormes feudos y la explotación minera. Los indios eran bienes que no convenía malgastar. En ese contexto, por 

la fe católica los indios, en situación de orfandad, rotos los lazos con sus antiguas culturas, muertos sus dioses tanto 
como sus ciudades, encuentran un lugar en el mundo. Para el siglo XVI, la Iglesia de Roma se encuentra de pie 

ante la esperanza de un nuevo aliento, ahora en América, pues la decadencia del catolicismo europeo coincide con 
su apogeo hispanoamericano: se extiende en tierras nuevas en el momento en que ha dejado de ser creador. Ofrece 

una filosofía hecha y una fe petrificada, de modo que la originalidad de los nuevos creyentes no encuentra ocasión 

de manifestarse. Su adhesión es pasiva. El fervor y la profundidad de la religiosidad mexicana contrastan con la 
relativa pobreza de sus creaciones. Por esta razón, y a diferencia de lo que sucedió en los Estados Unidos, una vez 

consumada la independencia las clases dirigentes se consolidan como herederas del viejo orden español. Rompen 
con España pero se muestran incapaces de crear una sociedad moderna. A partir de dicho momento ensayístico en 

El Laberinto de la Soledad, Paz Lozano parece emprender una cada vez más acercada crítica política de los siglos 

XIX y XX mexicanos: La mentira política se instaló en nuestros pueblos casi constitucionalmente. El daño moral ha 
sido incalculable y alcanza a zonas muy profundas de nuestro ser. Nos movemos en la mentira con naturalidad. 

Hemos sufrido regímenes de fuerza, al servicio de las oligarquías feudales, pero que utilizan el lenguaje de la 
libertad. Esta situación se ha prolongado hasta nuestros días. De ahí que la lucha contra la mentira oficial y 

constitucional sea el primer paso de toda tentativa seria de reforma. Si acaso, México consolida su verdadera 
independencia cuando los liberales ganan, primero a los conservadores, la guerra de reforma, y luego a Francia, la 

guerra contra el segundo Imperio, elevando a rango constitucional las leyes de reforma de Juárez, Lerdo, Ocampo 

y otros miembros de la generación más ilustre de mexicanos que quizás haya existido, pero luego con Díaz vendría 
la regresión al pasado: Era el más brillante de los generales que la derrota del Imperio había dejado ociosos. El 

soldado del 2 de abril se convierte en el héroe de la paz. Suprime la anarquía, pero sacrifica la libertad. Reconcilia 
a los mexicanos, pero restaura los privilegios. Organiza el país, pero prolonga un feudalismo anacrónico e impío. 

Estimula el comercio, construye ferrocarriles, limpia de deudas la Hacienda Pública y crea las primeras industrias 

modernas, pero abre las puertas al capitalismo angloamericano. En esos años México inicia su vida de país 
semicolonial. A pesar de lo que comúnmente se piensa, la dictadura de Porfirio Díaz es el regreso del pasado. Pero 

también a partir de ese momento, si se piensa con detenimiento, se malogra nuevamente la posibilidad de 
preeminencia de las instituciones sobre los caudillos, a los que se rinde culto por igual en el México porfiriano que 

en el revolucionario y posrevolucionario. Ese culto aun rige nuestra vida política, aunque limitado por la prohibición 
de reelegir a los presidentes y otros funcionarios. (…) La permanencia del programa liberal, con su división clásica 

de poderes -inexistentes en México-, su federalismo teórico y su ceguera ante nuestra realidad, abrió nuevamente 

la puerta a la mentira y la inautenticidad. 
 

 (Salvador Franco, página 02) 

Criterio-Sin reservas… 

 
Alcaldes, virreyes insensibles:  

Indigna que los cargos públicos sean base de enriquecimiento, mientras la población no supera sus carencias. La 
pobreza, entonces, se perpetúa porque tiene una utilidad sistémica. Así, cada fin de periodo existen nuevos ricos –

la opulenta clase política— y nuevos pobres –los vástagos del campesinado, del indigenismo y de los sectores 
poblacionales menos favorecidos—. Basta ver los excesos en los que incurren actuales alcaldes, a diez meses de 

gobierno, como María Antonieta Anaya Ortega, de Apan, que tiene un sueldo de 80 mil 458 pesos. Su incongruencia 

entre el excesivo cobro con la postal de rezago social que impera en su municipio, tierra de huachicoleo, la llevó a 
violar el artículo 157, fracción II, de la Constitución Política de Hidalgo, el cual establece que ningún servidor público 

(¿sirve al público la ambición desmedida?) puede ganar más que el gobernador, candado que trasgredió con la 
complicidad de su asamblea. Al disponer del presupuesto como si fuera propio, los ediles, engreídos virreyes, 

priorizan su rédito personal a las necesidades –demasiadas- de los habitantes.  Pascual Charrez, Humberto Lugo y 

Gadoth Tapia son, también, de éstos que creen que su cargo vale como si gobernaran el estado. Pero el dispendio, 
el enriquecimiento y la insensibilidad no son nuevos, basta conocer las propiedades de las que se hicieron sus 

antecesores.  Por ejemplo, Erick Sosa Campos, exalcalde de Acaxochitlán, compró de contado un terreno de 600 
metros cuadrados, el 22 de diciembre de 2014. En 2015, el 15 de agosto y el 20 de diciembre, dos predios más, 
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cada uno de 5 mil metros cuadrados, también en un solo pago. Igualmente, una Ford Explorer 2002, en una emisión, 

el 14 de diciembre, de acuerdo con las declaraciones patrimoniales que presentó a la Auditoría Superior del Estado 

de Hidalgo (ASEH). Durante los cuatro años ocho meses que ejerció el poder, dijo al órgano fiscalizador, ganó 2 
millones 156 mil 524 pesos, y aseguró que no tenía otros ingresos. ¿Alcanzaba para todo esto? Qué importa que 

en ese municipio 83 por ciento de los 40 mil 583 habitantes sufran carencias por acceso a servicios de salud, 
educación, vivienda, seguridad social y alimentación.  Otro caso es el de Adelfa Zúñiga Fuentes, descendiente de 

una familia que, desde 1999, tenía el control político de El Arenal. De la fecha en que rindió protesta, el 16 de enero 

de 2012, al 31 de diciembre de 2015, recibió 4 millones 474 mil 326 pesos por su cargo (según sus declaraciones 
de patrimonio; la final, bajo reserva), más otro millón 195 mil 342 pesos por actividades privadas.  En su primer 

año como titular del ayuntamiento, notificó a ASEH, remodeló un inmueble de 7 mil 648 metros de construcción y 
adquirió menaje de casa. Las dos operaciones el 28 de diciembre. En 2013 compró dos vehículos: una Expedition, 

el 7 de enero, y un Dodge, el 3 de julio, ambos a crédito. Asimismo, el 15 de mayo de 2014 adquirió un BMW 

convertible Luxury, último modelo. Un ejemplo de exceso en salario fue Fernando Jiménez Uribe, exalcalde de 
Huichapan, quien, de acuerdo con la declaración patrimonial final que presentó el 11 de octubre de 2016 a la ASEH, 

cobró mensualmente 76 mil 89 pesos, cuando el gobernador percibía 75 mil 339 pesos.  El problema es que quienes 
aspiran a la función pública quieran transformar su realidad, y la de su familia, mas no la de sus gobernados, lo 

cual permite un régimen político como el de Hidalgo, en el que el poder se hereda y apellidos se eternizan en la 
burocracia.  Por ello el saqueo a destajo, observaciones al final de cada mandato, (casi nulos) procesos penales y, 

en los más, protección e impunidad. 

 
(Axel Chávez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Causó molestia en el priismo de Actopan la imposición de la hija del Chapey como presidenta del Comité 

Directivo Municipal; y es que se sintió mucho enojo por la llegada de Ariadna Ramírez como la nueva líder del 

tricolor en la región, pues recuerdan que la peor derrota que ha tenido el PRI en Actopan es con ella como 
coordinadora y candidata suplente de Edith Avilés, con 7 mil votos de diferencia ante el partido que ganó en las 

últimas elecciones del ayuntamiento; además, aseguran que ni siquiera vive en Actopan. 

:Que El campeonato Estatal Charro llegó a su fin este fin de semana en San Pedro Huaquilpan, donde la 
afición hidalguense vio coronarse por segunda vez consecutiva al equipo Regionales de Nopala, comandado por el 

ex diputado local Antonio Chávez Barraza, con lo que asegura su participación en el Campeonato Nacional 

Charro a celebrarse en Pachuca en noviembre próximo. 

:Que El equipo Charros de Huichapan tenía que haber participado en la final del Campeonato Estatal Charro 
2017 pero al tener su boleto al Campeonato Nacional por haber ganado el primer lugar del torneo del 83 

Aniversario de la Federación, su capitán Jorge Rojo García de Alba decidió retirarse de la justa para dar lugar 

a que otro equipo ganara ese boleto, un gesto que la afición charra aplaudió y reconoció a Rojo, quién también 
será una pieza clave para que el Campeonato Nacional Pachuca 2017 sea el mejor de la historia, como lo 

anunció el gobernador Omar Fayad. 

:Que El comité formado para diseñar y operar el novedoso plan gubernamental del gobernador para 
la entrega gratuita de útiles escolares en el ciclo escolar 2017-2018, debe analizar muy bien la inversión 

mínima que tienen que hacer las papelerías que quieran integrarse a dicha acción, pues muchas de ellas no tienen 

un capital superior a 20 mil pesos, y de acuerdo con propietarios de este tipo de negocios que se han acercado a 
preguntar por el esquema, se les va a pedir una inversión mínima de 180 mil pesos. De ser cierta esta 

especie, estarían fuera la gran mayoría de los pequeños negocios. 

 
 

(Redacción, página 06) 
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Milenio-Las perlas… 

 

"Será asunto de la compañía que venga, nos han dado varias propuestas, ellos ponen el terreno y la planta, lo único 
que tenemos que hacer es llevarles la basura y entonces ellos seguirán con todo el trámite”. 

Yolanda Tellería Beltrán 
Presidenta municipal de Pachuca, sobre la construcción de una tratadora de basura 

 

"La escasez de agua ha generado inquietud en los distintos distritos de riego y los usuarios han manifestado algunas 
inconformidades, ante eso la delegada de Conagua y el Comité Hidráulico solicitaron al gobierno medidas de 

seguridad necesarias” 
Simón Vargas Aguilar 

Secretario de Gobierno del Estado 

 
"Debe tener patrimonio y recursos naturales para alcanzar este tipo de certificación. Si no cumplimos las 

obligaciones en cuatro años se pudiera retirar y estaremos trabajando para que no ocurra, esto viene a sumar a 
que más beneficios lleguen a Hidalgo” 

Eduardo Javier Baños Gómez 
Secretario de Turismo Estatal 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

que en el distrito electoral local de Actopan varios actores políticos priístas ya calientan motores para participar por 
la candidatura del Partido Revolucionario Institucional para diputado local. Entre algunos se mencionan al 

expresidente municipal Jaime Galindo Ugalde, delegado federal de la Conafort; Omar Ramírez, y Beatriz Peña, 

alcaldesa de El Arenal, lo mismo que el también exalcalde de Actopan Gregorio Hernández y Ranulfo Serrano, actual 
director de Gobernación y síndico en El Arenal. Son sólo algunos nombres de los suspirantes, falta saber qué otras 

figuras políticas saltarán. 
 

que a la excandidata a la presidencia de Pachuca, Mirna Hernández, sus compañeros de partido (PRI) la perciben 

inquieta, ya que un año después de la derrota por la presidencia municipal de la capital, en la que resultó electa la 
panista Yolanda Tellería, no ha sido contemplada para algún puesto y continúa en la banca de manera indefinida. 

 
que la regidora de Mineral de la Reforma, Tania Sánchez Farías, esposa del diputado de ese distrito, Luis Baños 

Gómez, no ha presentado una sola iniciativa en la asamblea municipal en lo que va del año. La regidora no se ha 

parado en tribuna en estos nueve meses. Sánchez Farías integra las comisiones de salud y sanidad; medio ambiente 
y turismo. 

 
que en el PRI de Tula no se han puesto de acuerdo en quiénes dirigirán los destinos de este partido político, pues 

Eduardo Ogando sigue firme en que él será el próximo presidente del Comité Municipal, mientras que otros aseguran 
que el bueno será Héctor Arana, gente cercana al alcalde Gadoth Tapia. 

 

que el alcalde de Tlaxcoapan, el panista Jiovanni Miguel León Cruz, celebró el cumpleaños de su hermana utilizando 
el sonido de la presidencia municipal, el cual, incluso, llegó en una camioneta del DIF; ya en la fiesta el edil degustó 

bebidas alcohólicas, como, dicen muchos, es su costumbre. 
 

que anda el cuento de que un conocido notario pachuqueño dueño de una obra en construcción en el centro 

histórico de Pachuca mandó un vehículo con una olla que contenía mezcla de concreto para colar una loza; al 
momento del vaciado, la mezcla alcanzó un local donde su ubica una taquería de la cual dependen tres familias, 

establecimiento que está a punto de colapsar, sin que nadie se responsabilice, hasta el momento, de los daños 
ocasionados al negocio.   (Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JORGE REYES: Las actuales condiciones representan para el director general de Conservación de 
Carreteras Estatales, área de la SOPOT, un verdadero desafío ya que de su óptimo desempeño, así como del resto 

del personal, dependen las condiciones en que estén las vías de comunicación. Para Jorge Daniel Reyes Núñez la 
labor que viene no es menor; las lluvias complican el escenario.  

 

Abajo-HÉCTOR MENESES: Los problemas relacionados con el abasto de agua, recolección de basura y seguridad, 
como en otras demarcaciones de la región, representan para el alcalde de Zempoala una serie de complicaciones 

que requieren trabajo extra; otro asunto que tomó con especial atención es la labor del repoblamiento de maguey, 
ya que la presencia de esta planta es importante para esa zona. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 
 

POSIBILIDADES 
Hoy es probable que a partir de las siete de la mañana los elementos que integran el cuerpo de policía 

en el municipio de Mineral de la Reforma se vayan a huelga, debido a las diferentes inconformidades 

que prevalecen ante actitudes tomadas por el ayuntamiento que encabeza el panista Raúl Camacho, 
pues supuestamente les retiró derechos de los que gozaban por ley y no hay para cuando les ofrezca 

una respuesta positiva a sus peticiones; de por sí la seguridad en esa demarcación es bastante deficiente. 
 

DESPIDOS 
Indicaron los grillitos que al interior del cubo de Colosio hay más de un priista molesto pues continúan 

los movimientos de aquellos perfiles que nada tienen que ver con el nuevo dirigente estatal, Leoncio 

Pineda, por lo que presuntamente todos aquellos que “huelan a pasado reciente” pueden hacer sus 
respectivas maletas e irse despidiendo. No cabe duda que nadie sabe para quién trabaja… ¿o sí? 

 
COMPLICACIONES 

Una de las prioridades en este momento para la Secretaría de Salud de Hidalgo es cumplir a cabalidad con 

el suministro al 100 por ciento de medicamentos en clínicas y hospitales de la entidad; sin embargo, 
ese panorama resulta más que complicado según algunas voces internas del propio Sector Salud, pues 

existen cuestiones como la caducidad y los problemas derivados de medicinas controladas. Otro punto 
fundamental será la significativa inversión que pretende concretarse en el Seguro Popular, organismo 

que habrá de equilibrar la balanza, pues con ello se ampliará la atención para cubrir a todos los hidalguenses. 

 
ALGARABÍA 

Revelaron los grillitos guapachosos que grandes migas establecieron los diputados Luis Baños (del PAN) y 
Canek Vázquez (del PRI), quienes son constantemente vistos en un famoso restaurante de carnes y 

cortes selectos, donde a veces (casi siempre) se les pasan “las cucharadas”; a dichas bacanales 
también suelen unirse algunos delegados federales o alcaldes, así como otros legisladores de apellidos 

Marroquín y Vázquez Baca, con quienes arman tremendas pachangonas. 

 
MALACOPA 

Por cierto que al calor de las copas los grillitos observaron fuerte discusión entre don Gerardo Salomón, 
delegado federal de la SCT, y el presidente municipal de Actopan, Héctor Cruz, quienes durante 

reciente festejo tuvieron un altercado que casi acaba a golpes. No es la primera vez que el edil, dicen, 

responde de manera violenta cuando trae unos tragos encima. 
 

 
(Redacción, página 02) 
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P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Guatemala exige cese a maltrato de migrantes: El gobierno de Guatemala exige a México que 

se respeten los derechos humanos de sus migrantes que pasan para intentar llegar a Estados Unidos. De violentarse 

sus garantías, se hará un señalamiento público, advierte el ministro de Relaciones Exteriores de Guatemala, Carlos 
Raúl Morales Moscoso. En entrevista con EL UNIVERSAL durante su paso por México para participar en la 47 

Asamblea de la Organización de Estados Americanos (OEA), que se celebró en Cancún, dijo que si bien la migración 
entre Centroamérica y Estados Unidos no tiene solución de un día a otro, se reconocen cambios y trabajo conjunto. 

Ve un vaso medio lleno y no medio vacío. Los cruces fronterizos, puntualiza, son monumentos a la corrupción, por 

ello debe utilizarse inteligencia para evitar el cruce del narcotráfico. Acepta que Guatemala recibió respuesta 
favorable en respeto a los derechos humanos de migrantes. Un muro, dice, no es la solución. Colaboración estrecha 

Recién tuvieron la Conferencia de Prosperidad y Seguridad para Centroamérica que organizaron México y Estados 
Unidos, ¿realmente le ve futuro? —Si no tuviera futuro no nos hubiéramos sentado. ¿Dónde viven 35 millones de 

mexicanos? En Estados Unidos. ¿Dónde viven 3 millones de guatemaltecos? ¿Dónde viven 4 millones de hondureños 
y salvadoreños? En Estados Unidos. Tiene que tener futuro. Hemos iniciado con Estados Unidos un diálogo serio 

desde 2014, a partir de la crisis de menores no acompañados que nos ha llevado a reunirnos con nuestro principal 

socio, de México, de Centroamérica que es Estados Unidos. Tener futuro, presente y pasado. Hubo un gran ruido 
mediático a partir del proceso electoral en Estados Unidos: que iban a deportar a 13 millones de personas. Al día 

de hoy, si comparamos enero de 2016 con enero de 2017, febrero, marzo 2016 con 2017, nosotros tenemos mil 
500 deportados menos de Estados Unidos. (Ariadna García, primera plana) 

La Jornada-El consumo de drogas entre mujeres adolescentes aumentó 222 por ciento: El uso de drogas 

ilegales entre adolescentes se duplicó en los pasados cinco años en el país, con lo que 7.4 millones las han 

consumido alguna vez en la vida. Destaca la situación de las mujeres, pues la cifra aumentó más de 200 por ciento, 
reveló la Encuesta Nacional de Consumo de Drogas, Alcohol y Tabaco (Encodat) 2016. De todas las sustancias 

ilícitas, sobresale la mariguana. Su uso alguna vez creció en más del doble entre las personas de 12 a 17 años de 
edad, al pasar de 2.4 a 5.3 por ciento entre 2011 y 2016. Una tendencia similar se observó en la pregunta respecto 

del último año, donde la prevalencia pasó de 1.3 a 2.6 por ciento en el mismo lapso. Este resultado rompió el patrón 

de crecimiento que se había reportado de 2008 a 2011, cuando los porcentajes pasaron de 2 a 2.4 alguna, y de 1.2 
a 2.3 en el año pasado.Con base en estos datos todavía preliminares de la encuesta, el país se encuentra ante una 

situación preocupante, porque no estamos alcanzando lo que queremos, reconoció el secretario de Salud, José 
Narro Robles, durante la conmemoración del Día Internacional de la Lucha contra el Uso Indebido y Trafico Ilícito 

de Drogas. Resaltó que se trata de un problema para el que no existe una única solución, sino que hace falta la 
colaboración de diferentes sectores e instituciones. Requiere, agregó en un breve mensaje, de un combate con toda 

nuestra energía. En el ámbito de la salud, lo que toca es la prevención y los tratamientos de rehabilitación, lo cual 

continuará, afirmó. Manuel Mondragón y Kalb, titular de la Comisión Nacional contra las Adicciones (Conadic), 
presentó los resultados de la Encodat 2016. Dijo que a escala nacional 8.4 millones de personas de 12 a 65 años 

han consumido alguna vez drogas ilegales, de las cuales 6.5 millones son hombres. Esta cifra representa un 
incremento de 25 por ciento respecto de 2011. En cuanto a 1.9 millones mujeres que alguna vez han usado algún 

sicotrópico, significa un aumento de 105 por ciento, cuatro veces más que los varones. Respecto de los 

adolescentes, en los hombres el aumento fue de 78 por ciento, mientras las mujeres reportaron un alza de 222 por 
ciento para cualquier tipo de droga, indicó. (Ángeles Cruz Martínez, página 07) 

Excélsior-Frente opositor nace dividido; elecciones presidenciales de 2018: El frente opositor impulsado 

principalmente por el PRD y el PAN está partido rumbo a las elecciones presidenciales de 2018, debido a diferencias 
“irreconciliables”. Con base en la definición de principios de cada partido, aborto, matrimonios igualitarios, política 

fiscal, estrategia energética y el uso de subsidios y deuda son temas que frenan la concreción de una plataforma 

en común. Por ejemplo, mientras el PAN establece que “la vida y la dignidad del ser humano deben protegerse y 
respetarse desde el momento de su concepción hasta su muerte natural”, el PRD define que “pugnamos por el 

acceso de las mujeres al pleno ejercicio de sus derechos humanos, políticos, sexuales, reproductivos y a decidir de 
manera libre e informada sobre su cuerpo”. De igual manera, mientras senadores perredistas, como Dolores 

Padierna y Luis Sánchez, consideran que ambos partidos “somos irreconciliables” y que los panistas “no son 

diferentes a los priistas”, senadores del PAN, entre ellos Ernesto Ruffo y Jorge Luis Lavalle, destacan que el esquema 
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de alianzas da resultados. “No se trata de reconciliar ideologías, sino de instalar un nuevo sistema político”, explicó 

Ruffo.   VEN POSICIONES IRRECONCILIABLES Los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática 

registran diferencias irreconciliables en diversas aristas de su concepción de gobierno, como el aborto, los 
matrimonios igualitarios, la política fiscal, la estratégica energética y el uso de subsidios y deuda, pero ahora 

impulsan un frente contra el PRI. Con base en la definición de los principios de cada uno de los partidos se observan 
algunas posiciones totalmente opuestas. En el caso del aborto, el PAN establece que “la vida y la dignidad del ser 

humano deben protegerse y respetarse desde el momento de su concepción hasta su muerte natural; el PRD define 

que “pugnamos por el acceso de las mujeres al pleno ejercicio de sus derechos humanos, políticos, sexuales, 
reproductivos y a decidir de manera libre e informada sobre su cuerpo.” Respecto de la concepción de la familia, y 

por lo tanto la aceptación de la diversidad sexual en formación de familias, el PAN concibe a la familia como el 
cauce principal de la solidaridad entre generaciones y la visualiza como la unión de un hombre y una mujer, que 

procrean hijos. El PRD dice que “ratificamos nuestro compromiso de garantizar el pleno ejercicio de todos los 

derechos de las poblaciones Lésbico, Gay, Transexual, Transgénero, Travesti, Bisexual e Intersexual y otro tipo de 
orientación sexual, oponiéndonos a cualquier forma de discriminación en los ámbitos laboral, civil, familiar, 

gubernamental o en cualquier otra esfera de la vida social y política”. (Leticia Robles de la Rosa, página web) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

QUIERE ALIANZA PRD-MORENA:  
 

¿Por qué no escribe de la bochornosa y estéril incondicionalidad del Partido Verde, Nueva Alianza y Encuentro Social 
con el PRI, o de la bochornosísima alianza entre el PAN y el PRD ni de la ínfima “calidad ética” de estos partidos? 
O de usted humillando a los del PRD para que menos busquen la alianza con Morena, o sea, abonando la división. 
Pero entiendo perfectamente el trabajo que les encomendó EPN del gobierno en turno y los señores del Poder: todo 
el Grupo MILENIO contra López Obrador. Los únicos que no he leído u oído que le tiren a AMLO son Puig e Illades, 
quienes además nos explican mucho más claramente el decadente panorama político que vivimos en este ultrajado 
(por el PRI y el PAN) país. Como es evidente, Adalberto no lee a otros colaboradores, no ve los cartones, no sintoniza 
MILENIO Tv ni entiende lo que escribo, y además ignora que el periodismo es oficio de seres libres. Si de algo sirve, 

sepa que la política me parece un muladar, que no milito en algún partido y escribo y digo lo que quiero. En 
MILENIO, por fortuna, hacemos lo que nos gusta. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Veo un frente débil ante una muralla:  

Buscan certidumbre en el pasado ante la incertidumbre del futuro.  Florestán 

  

La dirigencia del PRD anunció el domingo la formación del Frente Amplio Democrático (FAD) contra el PRI y contra 

Morena, de cara a las elecciones del año que viene. Ya antes, el jueves, en su Comisión Permanente, el PAN había 
reiterado su decisión de abrirse a una alianza con el PRD para ir contra los mismos: PRI y Morena. El frente que 

anunció Alejandra Barrales fue respaldado por Los Chuchos, algunas tribus y los gobernadores perredistas Graco 
Ramírez, de Morelos; Silvano Aureoles, de Michoacán, y Arturo Núñez, de Tabasco, además de Miguel Mancera, 

quien unos días antes había reiterado su decisión de buscar la candidatura presidencial por una plataforma que 

sería ésta, toda vez que había dicho que no iría por una coalición. En el PAN, la idea de la alianza con el PRD fue 
promovida por Ricardo Anaya y apoyada por Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle, en lo que puede ser uno de 

sus pocos puntos de coincidencia y cierra la pinza coalicionista. En este mismo escenario, Andrés Manuel López 
Obrador volvió a despreciar una alianza con el PRD con los mismos argumentos de ser instrumento de la mafia del 
poder, lo mismo que el PRIAN y ahora responsable de lo que calificó como tragedia nacional, no obstante que el 
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mes pasado, en la campaña para gobernador del Estado de México les dio cinco ultimátums para que su candidato, 

Juan Zepeda, declinara a favor de Delfina Gómez, que no ocurrió. Pero el nuevo rechazo de AMLO no pesó en 

algunas tribus que ya se alinean para la presidencial con el argumento del rechazo al frente, lo que es un distractor, 
pues hay quienes ya estarían con él, como René Bejarano vía Yeidkol Polevnsky, secretaria general de Morena, 

quien ha hecho públicas sus coincidencias con el fundador de la llamada Izquierda Democrática Nacional. A como 
sea, la viabilidad de este bloque anti-PRI-Morena dependerá de quién juegue como candidato presidencial del frente, 

y, después, quién por el gobierno de Ciudad de México. Porque si no hay acuerdo en el abanderado, no habrá 

frente. Y cada quien irá por su lado. 

RETALES 
1. SIETE. Con el descubrimiento de los restos de Salvador Adame, secuestrado en Michoacán el 14 de mayo, ya 

son siete los periodistas asesinados en los primeros seis meses de este año, y todos los crímenes impunes; 
2. “SPOTS”. Después de más de 2 millones de spots, Andrés Manuel dice que lo quieren silenciar con la decisión 

del INE de suspenderlos, a partir de septiembre que inicia el proceso electoral federal, a los presidentes de los 

partidos, lo que también alcanza a Ricardo Anaya, con casi millón y medio de anuncios; y 
3. GITANOS. A principios de año, el precio del cemento aumentó 15 por ciento y ahora viene otro 12 por ciento. 

Ante esto, los desarrolladores de vivienda quieren que, como en los viejos tiempos, intervenga el gobierno para que 
no se los suban. El negocio es el negocio. 

 

 (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

:Que mientras en la oposición sobra quien alza la mano para la presidencial de 2018, con partido, con frente o 
independientes, en el PRI nomás no se atreven. Consultados al respecto durante la presentación de la plataforma 

Conéctate al Turismo, los titulares de la Sagarpa, José Calzada Rovirosa, y de la Sectur, Enrique de la 

Madrid, se desvivieron en elogios uno al otro, se dijeron equipo y nada de aspiraciones más allá de sus cargos. 
Por lo pronto, el de Turismo se reunirá hoy con el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, otro de los 

tapados. 

:Que el ex presidente Vicente Fox aprovechó el anuncio de un nuevo centro de convenciones y un hotel en sus 
instalaciones de San Cristóbal, Guanajuato, para convocar a la formación de una alianza, incluido el PRI, con el 

objetivo de que el próximo mandatario tenga los apoyos necesarios para gobernar, no como le pasó a él y a Ernesto 

Zedillo. Y, por supuesto, hizo su enésimo llamado a votar contra Andrés Manuel López Obrador. 

:Que el dirigente de la Cámara Nacional de la Industria Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la 
Información, Mario Cruz, llamó a Enrique Peña Nieto “el presidente de las telecomunicaciones”, al cumplirse 

cuatro años de la reforma en la materia. El reconocimiento de resultados de parte de la industria echó abajo las 
expectativas de quienes esperaban de menos gritos, de más sombrerazos, en el encuentro de gigantes como AT&T, 

América Móvil y los representantes de más de mil 400 asociados a escala nacional. 

:Que la Sección Instructora de la Cámara de Diputados, presidida por el priista Francisco Ramírez Nieto, espera 

ya la notificación del Congreso de Veracruz sobre el desafuero de Eva Cadena para cerrar aquí el juicio de 
procedencia promovido por la fiscalía electoral contra la ex candidata de Morena a la alcaldía de Las Choapas. Una 

vez desaforada, el órgano jurisdiccional en el Palacio de San Lázaro se quedó sin materia respecto a ese caso y 
tanto la Fiscalía General de Veracruz como la Procuraduría General de la República pueden ya ejercer acción penal 

contra la imputada por diversos delitos electorales. 

 

(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 

 

¿Y ahora qué hago?: 
. Las fuerzas políticas empiezan a construir alianzas con vistas al 2018. Ya se han propuesto dos con nombres 

rimbombantes. El PRD propone crear el Frente Amplio Democrático con todos los partidos que quieran derrotar al 
PRI. Andrés Manuel López Obrador ofrece el Acuerdo Político de Unidad por la Prosperidad del Pueblo y el 

Renacimiento de México (sí, no es broma, así se llama) que descarta al PAN, el PRD y el PRI, pero acepta al PT.  

El frente del PRD busca fundamentalmente al PAN como compañero. Es una apuesta por la supervivencia. El PRD 
ha perdido buena parte del voto de izquierda, que ha seguido a López Obrador a Morena, pero ha obtenido triunfos 

importantes aliado con el PAN. Hacer un frente con el Acción Nacional en 2018 sería, para el actual liderazgo 
perredista, una decisión que evitaría la desaparición del que por años fue el principal partido de la izquierda.  

El pacto de López Obrador sólo le está dando la bienvenida, de momento, al Partido del Trabajo, el cual está tan 

desesperado por mantener su registro que está dispuesto a aceptar cualquier condición de quien le tire una cuerda 
para no perder el registro y el dinero público. Andrés Manuel ha descartado una alianza con el PRD, que sería su 

aliado natural, si consideramos las políticas públicas que ambos proponen, porque las diferencias que ha tenido con 
los líderes del partido han sido enormes.  Pero si no quiere una alianza con el PRD, López Obrador sí quiere a los 

perredistas desencantados con su partido. Este desencanto puede crecer tras la alianza con el PAN, ya que muchos 
izquierdistas no entienden por qué deben votar por un partido que consideran de derecha. Los líderes del PRD 

comparten la ideología de López Obrador, pero se quejan de su protagonismo y autoritarismo. Al tabasqueño le 

gusta tomar todas las decisiones, por eso se salió del PRD. Para fundar su propio partido, en el que nadie cuestiona 
su liderazgo.  Dentro del PAN, quien está impulsando el acuerdo con el PRD es Ricardo Anaya, quien al parecer 

piensa que su partido sólo podrá derrotar al PRI si cuenta con una alianza. Quizá tiene razón. El voto antipriísta es 
más fuerte que el panista. Por eso las alianzas entre el PAN y el PRD han resultado tan fructíferas. Si conquistar el 

poder es el objetivo, la alianza entre el PAN y el PRD es un vehículo eficaz.  El problema para muchos ciudadanos, 

incluido el que esto escribe, es que buscamos ejercer el voto, no para rechazar a un partido en particular, sino para 
respaldar ciertas políticas públicas. Para nosotros, una alianza entre el PAN y el PRD es difícil de aceptar porque es 

difícil de entender. ¿Significaría un voto por el Frente Amplio un impulso a una mayor liberalización de la economía, 
como propone el PAN, o por una mayor intervención del gobierno, como quiere el PRD? ¿Estaríamos votando por 

una profundización de la reforma energética o por su cancelación? ¿Votaríamos por una reforma fiscal que redujera 
el impuesto sobre la renta, aplicara un IVA general y simplificara trámites y pagos, o por un alza de ISR para 

empresas y familias de altos ingresos?  Falta mucho para las elecciones de 2018, pero ya las fuerzas políticas han 

empezado a alinearse para buscar el mejor resultado posible. Cada una tiene su estrategia, que se vale. Lo que 
parece triste es que los partidos estén tan obsesionados con el poder que no nos digan para qué lo quieren. Cuando 

lo obtengan tendrán que preguntarse: ¿y ahora qué hago? 

Aire en agua 

El agua está formada de hidrógeno y oxígeno, y en el aire hay grandes cantidades de estos gases. ¿Puede fabricarse 
agua de aire? Parecería que sí. El Foro Económico Mundial ha identificado un proceso de producción de agua con 

aire y luz solar como una de las 10 tecnologías más promisorias de este momento. 
 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 
Plaza de almas:  

Cuando el tío Felipe habla hay que escucharlo. “Has de saber, sobrino, que de joven quise ser actor. Todavía ahora, 
a mis años, me gustaría serlo. No actor de cine, y menos de la televisión, sino de teatro. Los actores de teatro 

tienen que serlo de verdad. En el escenario no hay nada que te salve si eres malo. Pero he perdido el valor que se 
necesita para vivir. Si aún lo conservara vendería todo lo que tengo, formaría una compañía de teatro itinerante e 

iría con mi carpa y mis actores por esos pueblos de Dios -no por esas ciudades del demonio- llevando al palco 

escénico (así se decía antes) cosas como El Mártir del Calvario; las farsas de Casona; las tragedias de Lorca; aquellos 
dramones de sonoros nombres: ‘La mujer X’; ‘Mancha que limpia’; ‘La jaula de la leona’, y desde luego el Tenorio, 

‘con todos los trucos que requiere la obra’, como decían los programas del Teatro Tayita, ¿lo recuerdas? Acababa 
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de cumplir 17 años cuando me fui de casa con una de esas compañías, la Carpa Tespis. Mi padre no me lo impidió, 

y eso que no le gustaba nada el teatro. Decía que era cosa de maricas. Puso nada más dos condiciones: que no le 

pidiera dinero aunque me fuera mal, y que escribiera a casa una vez al mes ‘para saber si vives o mueres’. El 
empresario, director y primer actor de la compañía, un señor que se hacía llamar Bernardo de Montespino -después 

supe que su nombre era Juan López- me preguntó si tenía tiros. Los tiros eran el vestuario que un actor debía 
aportar por su cuenta: un frac o esmoquin, un traje de charro, y el que servía para las comedias de capa y espada. 

Como yo no tenía nada de eso me dijo que podía ir con el grupo en calidad de ricardito, sin sueldo, nada más con 

las propinas que me dieran. ¿Has oído esa palabra, ‘ricardito’? La he buscado en muchos diccionarios sin hallarla. 
El ricardito era el muchacho que se encargaba de hacerles los mandados al personal. Que consígueme un café. Allá 

va el ricardito. Que tráeme unos cigarros. Allá va el ricardito. Que ve a decirle al señor gordo de la fila tres que hoy 
no podré salir. Allá va el ricardito. Yo disfrutaba eso con tal de estar cerca de aquellos actores de engolada voz que 

para mí eran dioses y de aquellas actrices maquilladas estrepitosamente que para mí eran divas. Una de ellas me 

atraía mucho y hacía que se irguieran mis 17 años. Era novia -digámoslo así- del galán joven, aunque ella ya no lo 
era tanto. El tipo la trataba mal; se burlaba de sus actuaciones; en su presencia les hacía la corte a las demás 

actrices. Le sacaba dinero, y alguna vez llegó a ponerle la mano encima. Una noche, después de la función, dio por 
terminada su relación con ella so pretexto de que lo engañaba, y se fue al hotel con otra. La mujer, que casi se 

había arrodillado para pedirle que no la abandonara, quedó en el camerino hecha un mar de lágrimas, si me permites 
esa expresión teatral. De pronto enjugó su llanto y me llamó. Tenía en el rostro una expresión extraña, de fiereza. 

Habló con ronca voz: ‘Siempre le fui fiel, pero él dice que no. Se la voy a hacer buena’. Con movimientos rápidos 

se desnudó y se tendió en el diván. ‘Ven acá’, me estiró por el brazo. Fue entonces cuando hice la primera comunión, 
sobrino. Y no la hice mal, modestia aparte. Me había entrenado conmigo mismo para hacer que eso durara, y 

créeme que puse a la señora a respirar fuerte. Me preguntó: ‘¿Dónde aprendiste?’. ‘Por a’i’ -le contesté. Sentí orgullo 
de hombre. Te cuento esto no por presumir, sino por recordar. Al final lo único que queda son los recuerdos. Yo 

soy afortunado: tengo muchos. Ahora que lo pienso creo que viví para tener al último algo qué recordar”. FIN. 

 (Catón, página 05) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Las balas del Bronco 
Además de las que dispara el crimen organizado contra los periodistas, algunos políticos utilizan otro tipo de balas 

contra los medios. Amenazas, intimidaciones y vetos son detonados contra los medios o periodistas por algunos 

hombres y mujeres del poder político. Es el caso del gobernador Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco, de Nuevo 
León que cada día sube más el tono en sus desacuerdos con la prensa. Ante la publicación del periódico Reforma 

de un cálculo de presuntos gastos de publicidad del gobernador, El Bronco responde con la amenaza de fiscalizar 
los recursos que obtiene el dueño del medio y cuestiona el que el empresario viaje en helicóptero. Adicionalmente 

instruye al procurador del estado para que busque demandar penalmente al medio de comunicación y más tarde 

se conoció que don Jaime también buscará demandar a Televisa, Televisión Azteca y Milenio. “Ya es hora de ponerle 
un alto a los medios”, dijo el hombre que busca ser presidente de México por la vía independiente. 

 
Los ocho obispos en la boda de Eruviel 

Ocho obispos, encabezados por el arzobispo metropolitano de Tlalnepantla, el cardenal Carlos Aguiar Retes, 
participaron en la ceremonia religiosa de la boda del gobernador del Estado de México, Eruviel Ávila, el pasado 

sábado, realizada precisamente en el municipio de Tlalnepantla. La boda de un político no podría dejar de tener 

algunas lecturas políticas. Nos dicen que el gobernador Ávila ha estado feliz en estas últimas semanas, pues no solo 
contrajo nupcias, sino que su partido, el PRI, logró retener la gubernatura del estado, en una elección que aún está 

por ser resuelta en tribunales. Y quizá el arzobispo que lo casó pronto podría cambiar a un puesto más relevante. 
Aguiar Retes, ex presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano, es considerado como uno de los más fuertes 

aspirantes a suceder al cardenal Norberto Rivera Carrera como arzobispo primado de México. 

 
 

 
 



 

- 21 - de 22 
 

Un frente contra el frente en el PRD 

Un frente se abrió en el PRD, y no es precisamente el Frente Amplio Democrático (FAD), sino una guerra entre dos 

mujeres, otrora grandes aliadas: la presidenta nacional del partido, Alejandra Barrales, y la senadora Dolores 
Padierna. Hasta hace unas semanas las perredistas lucharon hombro a hombro para que Padierna se quedara con 

la coordinación, al sacar al senador Miguel Barbosa del cargo. Sin embargo, ayer doña Dolores llamó a rebelarse en 
contra de la línea política instruida por su partido. La coordinadora del Sol Azteca en la Cámara Alta dijo que sería 

inadmisible que ella votara por un aspirante del PAN a la Presidencia, pero aseguran que lo que más molestó a la 

líder de IDN es que Barrales la dejó plantada en una reunión programada para hablar sobre dicho frente y doña 
Alejandra se fue por la libre. Vaya frente que se abre. 

 
Las derrotas de don Lupe 

Nos dicen que uno de los perredistas que más ha visto mermado el número de integrantes de su corriente Galileos 

es Guadalupe Acosta Naranjo. Nos detallan que a don Lupe se le fueron sus dirigentes de Oaxaca. Como el senador 
Benjamín Robles —quien se resguardó en el PT al no poder ser candidato a la gubernatura de Oaxaca—, así como 

el único diputado por Oaxaca que tenía, Jesús Romero, quien se fue a Morena. La merma para el grupo de don 
Lupe abarca a su diputado en Querétaro, Carlos Sánchez, quien igualmente se fue a Morena. Ahora, nos aseguran, 

también se le fue su ex dirigente en Colima, Indira Vizcaíno. Adivinó, también se unió a Morena. Por si esto no fuera 
suficiente, nos recuerdan que a Acosta Naranjo le fue retirado el cargo de vicecoordinador de la bancada en San 

Lázaro, por Jesús Zambrano. Por cierto, su candidato a gobernador en Nayarit también perdió, pues era Leopoldo 

Domínguez, ex alcalde de Tepic, que salió derrotado ante la encuesta que colocó a Antonio Echevarría como 
candidato, y quien hoy es gobernador electo. Malos días para don Lupe y su hasta ahora incondicional, y quizá 

próximo único Galileo , Fernando Belaunzarán. 
 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

Y, DE PRONTO, que “El Bronco” arma la gran bronca. A Jaime Rodríguez no le gustó nadita que se supiera que 
cuesta 7.4 millones de pesos una campaña como esa en la que se promueven sus supuestos logros de gobierno. 
EL MANDATARIO de Nuevo León estalló, se indignó, dijo que este tipo de reportajes pueden generar violencia, 

amenazó con fiscalización y denuncias de difamación; lanzó acusaciones maliciosas y, al estilo de Hugo Chávez y 

Donald Trump, exigió que haya controles para la prensa. Pero de la lana no dijo naaada. NI UNA PALABRA tuvo 
para explicar de dónde salieron los 400 mil pesos que costó la “entrevista” y su publicación en portada, así como 

los siete millones para 174 vallas en Monterrey y la Ciudad de México, además de los respectivos espectaculares. 
MIENTRAS él insiste en que no destinó un solo peso, las empresas involucradas no dejan lugar a dudas de que sí 

se cobró. La pregunta obligada: ¿quién está pagando la promoción de “El Bronco” con miras a la elección 

presidencial? AL PROPIO Jaime Rodríguez le convendría aclarar el asunto, pues mientras el misterio siga, las 
especulaciones también: ¿contratistas pagando moche?, ¿algún ex gobernador agradecido por no ir a la cárcel?, 

¿dinero sucio?, ¿alguien interesado en pulverizar el voto opositor al PRI? POR LO PRONTO, “El Bronco” seguirá 
sonriendo en sus promocionales, mientras en su despacho hace berrinche. 

ANTE la decisión del PRD de integrar un Frente Amplio Opositor en las elecciones de 2018, los fundadores del 

partido fijarán postura. En estos días se reunirán Cuauhtémoc Cárdenas, Porfirio Muñoz Ledo e Ifigenia Martínez, y 

junto con ellos estarán Alejandro Encinas y Dolores Padierna. De los cinco, sólo ellas siguen en el partido, aunque 
la senadora parece tener un pie fuera. POR SU PARTE, la maestra Martínez hace unos días habló de la necesidad 

de un frente de izquierdas y no de uno que incluyera al PAN. Habrá que estar al pendiente de lo que digan los 
históricos del PRD. 

EN LO QUE se declara legal el triunfo de Alfredo del Mazo en el Estado de México, sus contendientes comienzan a 

tomar su propio camino. CUENTAN que Delfina Gómez anda pensando en ser candidata al Senado el próximo año 

y no tanto en reclamar su supuesto triunfo. Y el perredista Juan Zepeda ya se siente con tamaños para competir 
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por la Presidencia de la República como abanderado del Frente Amplio Opositor que promueve su partido. ¡Qué tal! 

(Redacción, página 10) 

C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                    

 

 
 

 


